

La Aldaba

Boletín informativo para la mujer del medio rural

Número 175 JUNIO - JULIO 2023



ENTIDAD



La Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP). Es la Asociación de Entidades Locales de ámbito estatal con mayor implantación, que agrupa Ayuntamientos, Diputaciones, Consejos y Cabildos Insulares, en total 7.410, que representan más el 95 por ciento de los Gobiernos Locales españoles.

La FEMP es la Sección Española del Consejo de Municipios y Regiones de Europa (CMRE) y sede oficial de la Organización Iberoamericana de Cooperación Intermunicipal (OICI).

Entre sus fines se encuentran: el fomento, la representación y la defensa autonómica y general de las Entidades Locales ante otras Administraciones Públicas; el desarrollo y la consolidación del espíritu europeo en el ámbito local; la promoción y el favorecimiento de las relaciones de amistad y cooperación con las Entidades Locales y sus organizaciones y la prestación de toda clase de servicios a las Corporaciones Locales.

- <https://www.femp.es/>
- Dirección postal: C/ Nuncio 8, 28005 - Madrid
- Email: femp@femp.es
- Teléfono: 91 364 37 00



EDITORIAL

POLÍTICA, MUJERES Y MEDIO RURAL

Mujeres y Política, un binomio que hace décadas era casi impensable y que en pleno siglo XXI ha logrado abrirse camino en un terreno vetado, hasta hace poco, para las mujeres.

Si pensamos en las cifras generales, el mundo sigue estando gobernado por hombres, de los 193 países que existen actualmente menos de 25 tienen a una mujer a la cabeza de su gobierno, pero gracias a las políticas de igualdad, en las últimas décadas cada vez son más las mujeres que ocupan escaños en la política internacional y nacional, y cada vez son más las que, con mucho esfuerzo, se han abierto camino en la política más cercana, la política local.

Legislatura tras legislatura vemos como el número de ayuntamientos de España que tienen a una mujer como regidora aumentan y también vemos que, cada vez más mujeres son las que aparecen encabezando las listas electorales. Aún es pronto para hablar de los resultados de estos últimos comicios, pero, en la pasada legislatura (2019-2023), del total de concejales que hay en los 8.131 ayuntamientos españoles, el 41 por ciento son mujeres y el 59 por ciento son hombres, datos que contrastan fuertemente con las cifras que dejaba la primera legislatura de la dictadura en 1979, de la que, solo el 3 por ciento de las concejalías era ocupada por una mujer.

Ahora bien, estas cifras empeoran cuando subimos un escalón más. Una vez más nos topamos con el Techo de Cristal

y, si bien la evolución de concejalías ocupadas por una mujer se acerca cada vez más a la paridad, no ocurre lo mismo con las cifras de mujeres que ocupan el puesto de alcaldesas. En la pasada legislatura, solamente el 22 por ciento de los ayuntamientos de España tenían a una mujer como regidora, cifra desde luego que ha mejorado si se compara con la legislatura de 1979, en la que el porcentaje era de solo el 1 por ciento.

¿Por qué cuesta tanto alcanzar la igualdad en la política? Imaginarios colectivos aún patriarcales, miedos e inseguridades con las que aún crecen las mujeres, son muchas las respuestas que hay detrás de esa pregunta.

► Fuente: <https://bit.ly/44ia8cS>

ESFUERZO Y DEDICACIÓN POR SU MUNICIPIO

MARÍA ANTONIA OLEA CARTÓN

Primera y única alcaldesa de Tordehumos

Primera y única alcaldesa, hasta el momento, de Tordehumos. M^a Antonia o Toñi, como la llaman sus amistades y familiares es auxiliar de enfermería, cuando en 1999 se le ofreció formar parte de la lista electoral de su pueblo, ella lo aceptó pues entendía que formando parte del consistorio es como se puede luchar por mejorar el municipio.

Siendo Teniente Alcalde en el periodo 1999-2003, paso a ser alcaldesa en funciones en el último tramo de la legislatura, papel que ejerció de manera excelen-

te, pues sus convecinos no dudaron en votarla y hacerla alcaldesa de nuevo (2003-2007). Durante estas dos legislaturas Toñi y su equipo trabajaron con dedicación por el municipio, fruto de sus esfuerzos se construyó el edificio anexo al ayuntamiento, se inició la renovación de las redes de saneamiento, se acondicionaron los accesos al castillo, después de haber adquirido el terreno en su totalidad y se cambio de cubierta de la Iglesia de Santiago en colaboración con la Asociación Amigos de la iglesia de Santiago.

► Fuente: elaboración propia



CONVOCATORIA

EXPOSICIÓN 'LAS MUJERES PROTAGONISTAS DE NUESTRA HISTORIA'

Esta exposición, creada por el Colectivo Tierra de Campos y financiada con cargo a los fondos del Pacto de Estado contra la Violencia de Género, tiene como objetivo dar a conocer y poner en valor a muchas mujeres que, a lo largo del siglo, han transformado el mundo: políticas, escritoras, artistas, deportistas. Referentes en las que fijarse. Puedes visitarla en el Ayuntamiento de Valderas (del 12 de mayo al 12 de junio) y en la Iglesia de Santiago de Tordehumos (del 14 de junio al 14 de julio).

CON LOS SEIS SENTIDOS

Documental 'Las constituyentes'

Un documental de Olivia Acosta realizado en 2011 dedicado a las 27 mujeres, 21 diputadas y 6 senadoras, que desde su trabajo parlamentario en la legislatura constituyente de 1977, fueron protagonistas del cambio político hacia la democracia en España. A través de la experiencia personal de estas pioneras, se narra una parte apasionante de la historia de la participación política de las mujeres en España, y se analiza la situación actual, ya que el documental recoge también el encuentro entre diputadas y políticas actuales con algunas de las mujeres constituyentes, en un intenso debate. Un trabajo audiovisual inédito hasta ahora en nuestra historia, y que desborda actualidad.

Estas 27 mujeres, accedieron al Congreso y Senado español tras el periodo

franquista, en las elecciones democráticas del 15 de Junio de 1977, y participaron en la elaboración de la constitución española de 1978, defendiendo activamente la igualdad de derechos entre hombres y mujeres.

A través de los testimonios de las protagonistas, y una emotiva secuencia de encuentro entre diputadas y políticas actuales con algunas de las mujeres constituyentes, el documental aporta un sugerente análisis, basado en la experiencia personal de todas ellas, sobre los hechos que configuran una de las etapas más interesantes del parlamentarismo de nuestro país: el de las Cortes Constituyentes en el periodo comprendido entre 1977-1979, y lo hace desde la perspectiva de las mujeres.

► Fuente: <https://bit.ly/3o8T7la>

NOS INTERESA SABER

Valientes terracampinas

En nuestro territorio a lo largo de la democracia varias mujeres han sido las que han dado un paso al frente y, con la confianza que sus veci-



Trinidad Pérez (Aguilar de Campos), Adoración Rodríguez, M^a Ángeles Gil y Rosario Hernández (Villabrágima), Ana Fernández (Barcial de la Loma), Isabel Fernández (Villanueva del Campo), Inocencia Villafafila, Miren Rodríguez y Esther Villafafila (Villanueva de los Caballeros), Isabel Yañez (Peñaflor de Hornbnija), Rosa Rodríguez (San Cebrian de Mazote), Concepción García y Mercedes de Castro (San Pedro de Latarece), Laura Uruña (Morales de Campos), Rosa M^a Gallegos e Isabel del Hernández (San Pelayo), Noelia García (Villabrágima) y Rosa Fernández (Villanueva del Campo), a lo largo de estos 44 años de democracia son muchas las que han estado ahí, presentes.

Comenzando por Carmen Allende (Villalpando) 28 años a la cabeza del Ayuntamiento desde 1979 a 2007, hasta llegar a las 4 alcaldesas electas en la anterior legislatura: Lidia Pérez (Cabreros del Monte), Virginia Hernández (San Pelayo), Noelia García (Villabrágima) y Rosa Fernández (Villanueva del Campo), a lo largo de estos 44 años de democracia son muchas las que han estado ahí, presentes.

► Fuente: Elaboración propia.

RECURSOS EN LA RED



FRMP

Su objetivo es defender y promover la Autonomía Local ante las instancias políticas y administrativas.
► <https://frmpcy.es/>



Asociación Española de Ciencia Política y de la Administración

AECPA

tiene como fines promover el desarrollo de la Ciencia Política y de la Ciencia de la Administración.
► <https://aecpa.es/>



PACTO GLOBAL DE ALCALDES/AES POR EL CLIMA Y LA ENERGIA

Una alianza global con la lucha contra el cambio climático.
► <https://pactodealcaldes-la.org/>

CONOCER PARA APRENDER



ANÁLISIS DE GÉNERO EN LAS ELECCIONES DEL 28 M

Hace pocos días teníamos una importante cita en las urnas para elegir a las personas representantes de los ayuntamientos de los 31 municipios y 1 entidad local menor que forman parte del territorio de La Mar de Campos, sumando en total 183 cargos municipales los que se decidían el pasado 28 de mayo.

Para ocupar estos cargos se formaron 83 candidaturas (32 PSOE; 32 PP; 6 VOX; 3 CS; 3 Zamora Si; 2 Toma la Palabra; 5 otras) compuestas por un total de 415 personas dispuestas a ocupar uno de esos 183 cargos municipales.

Pero, ¿cuántos de esos puestos en las listas llevan nombre de mujer? De los 415 nombres que aparecen en las listas, sin contar personas suplentes, el 32 por ciento son mujeres (136 en total), porcentaje que se reduce cuando de mujeres que encabezan lista se refiere. De las 83 listas que se han formado,

solo el 22 por ciento) tiene una mujer a la cabeza de la misma (19 listas: 9 PSOE, 8 PP, 1 TLP, 1 PHAE).

Ahora bien, es importante resaltar que, de los 32 Ayuntamientos, en un total de 14 no había ninguna posibilidad de que una mujer pudiera ser alcaldesa.

De los 32 Ayuntamientos, en un total de 14 no había ninguna posibilidad de que una mujer pudiera ser alcaldesa

en ocho existía un 50 por ciento de posibilidades de que la alcaldía la ocupase una mujer, en 6 las posibilidades se reducían a un tercio y en 2 a un cuarto, solamente un municipio tenía una probabilidad del 66 por ciento de que el ayuntamiento estuviera encabezado por una mujer.

A fecha de cierre de este boletín aún se desconoce cómo han quedado constituidas las corporaciones municipales.)

► Fuente: elaboración propia